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РЕЗЮМЕ

Д. А. Неверов
Эффективность производства и качество жизни

Автор предлагает свою оригинальную концепцию решения проблемы эко-
номической оценки качества жизни. Особое внимание в новой методике оценки 
уделяется категориям «асимметрия эффективности», «разнообразие жизни», 
«общественный экономический излишек», «необходимый продукт общества». 
Обосновывается асимметричная природа эффективности. Рассмат риваются 
слагаемые формулы общественного благосостояния, главным из которых яв-
ляется общественный экономический излишек, скорректированный на коэф-
фициент асимметрии свободного и рабочего времени и индекс разнообразия 
необходимого и прибавочного продукта общества. 

Ключевые слова: разнообразие жизни; асимметрия жизни; общественный 
излишек. 

Н. С. Шалупаева
Инвестиционная деятельность транснациональных корпораций 

и развитие международной торговли

Авторское исследование показало, что прямые инвестиции транснацио-
нальных корпораций являются одним из важнейших факторов развития меж-
дународной торговли, причем основной инструмент влияния международных 
компаний на формирование ее динамики и структуры — глобальные произ-
водственные сети, модели торговли в которых во многом формируются в со-
ответствии с инвестиционными решениями транснациональных корпораций.

Ключевые слова: прямые иностранные инвестиции; глобальные производ-
ственные сети; фрагментация производства.

Е. В. Воронцов
Цели управления человеческими ресурсами

В статье автор показывает, что главная цель управления человеческими 
ресурсами необоснованно отождествляется с главной целью управления пер-
соналом. Это искажает целевую направленность управления человеческими 
ресурсами, лишает эту область управления ряда значимых аспектов и снижает 
в целом эффективность деятельности организации. Обосновывается, что при 
организации управления человеческими ресурсами менеджеры в этой области 
должны ставить в качестве главной цели предоставление конкретной ценности 
каким-либо заинтересованным субъектам за счет использования определен-
ных человеческих ресурсов. Производство этой ценности трансформируется в 
итоге в новое конкурентное преимущество организации. 

Ключевые слова: человеческие ресурсы, интеллектуальные ресурсы; уп-
равление человеческими ресурсами; управление персоналом; дополнительная 
ценность.



Е. Ю. Шаврук, Е.В. Демченко
Особенности использования интернет-рекламы в коммуникацион-

ной политике

В статье изучена интернет-реклама товаров и услуг с использованием мно-
гократного применения одного средства интернет-продвижения для одного 
субъекта рекламы; даны собственные определения рекламораспространителя 
с выдачей, рекламораспространителя с выдачей и обратной связью. 

Ключевые слова: интернет-реклама; рекламораспространитель с выдачей; 
рекламораспространитель с выдачей и обратной связью. 

В. Н. Платонов, С. Л. Флерко
Дополнительные услуги розничной торговли как фактор стиму-

лирования продаж

В решении задач устойчивого развития экономики важное место принад-
лежит дополнительным услугам розничной торговли, которые способствуют 
стимулированию продаж и активизации производства потребительских то-
варов. По мере того как экономика становится более развитой, доля услуг 
бизнесу возрастает. На основе анализа дополнительных услуг, оказываемых 
в розничной торговле, выявлены основные проблемы в оказании услуг поку-
пателям и намечены пути устранения этих проблем, что позволит повысить 
конкурентоспособность.

Ключевые слова: дополнительные услуги; стимулирование продаж; тор-
говля.

Л. А. Лобан, Е. С. Романова
Амортизация: проблемы классификации и терминологии 

В статье уточняется экономическая сущность амортизации и обосновыва-
ется необходимость научной классификации ее видов. С учетом авторского 
подхода систематизацию видов амортизации предлагается осуществлять в за-
висимости от степени государственного регулирования, постоянства амортиза-
ционных отчислений по величине, скорости возмещения стоимости основных 
средств. По каждому виду амортизации, в соответствии с предложенной ти-
потизацией, перечислены достоинства и недостатки, а также выделена область 
эффективного применения. 

Ключевые слова: амортизация; классификация видов амортизации; уско-
ренная амортизация.

Т. Н. Байбардина, А. Я. Якимик
Тенденции развития сетевой торговли в Республике Беларусь

Определены основные тенденции перспективного развития розничной 
торговли: совершенствование типизации и специализации торговой сети; со-
вершенствование ассортиментной политики; развитие дискаунтеров; восста-
новление работы ранее закрытых торговых объектов, особенно в сельских 
населенных пунктах; развитие сетевой торговли в районных центрах и сель-
ской местности; совершенствование работы организаций торговли с произво-



дителями и импортерами; создание и развитие логистических центров; рост 
объемов электронной торговли.

Ключевые слова: сетевая торговля; ритейлеры; торговый объект.

А. А. Хорошевич
К определению приоритетного направления развития железно-

дорожного транспорта страны

Статья посвящена разработке и реализации алгоритма обоснования 
приори тетного направления развития отечественной железной дороги. В рам-
ках статьи выделено перспективное направление развития инфраструктуры 
и определено его влияние на работу железной дороги в целом. В качестве 
приоритетного направления развития Белорусской железной дороги приня-
та электрификация железнодорожной инфраструктуры. Методологической 
основой послужили метод анализа и синтеза, метод обобщения, статистиче-
ский метод, метод классификации и ранжирования, метод сравнения, методы 
установления причинно-следственных связей, а также метод планирования и 
прогнозирования.

Ключевые слова: железнодорожный транспорт; приоритетное направле-
ние; железнодорожная инфраструктура.

К. Р. Быков
Сбалансированность развития предприятий легкой промышлен-

ности Беларуси 

Цель настоящего исследования заключается в том, чтобы на основании 
анализа состояния легкой промышленности и межотраслевых связей с при-
менением агрегированной модели межотраслевого баланса рассчитать ее эн-
догенные (синтетические) показатели (конечное потребление, добавленная 
стоимость, промежуточное потребление, экспорт и импорт товаров и услуг), 
сопоставить их с целевыми показателями национальной экономики, выявить 
особенности в деятельности легкой промышленности для поиска управленче-
ских решений, позволяющих улучшить экономическую устойчивость пред-
приятий.

Ключевые слова: сбалансированность развития; промежуточное потребле-
ние; факторы сбалансированного роста.

Т. М. Масянзон
Сучасныя турыстычныя трэнды ў Беларусі

У дадзеным артыкуле прыводзіцца аналіз трэндаў развіцця сусветнага ту-
рыстычнага рынку, даследуецца стан турыстычнай ідустрыі Рэспублікі Бела-
русь у сусветным кантэксце і з дапамогай метаду кластарнага аналізу вызна-
чаецца яе становішча сярод іншых краін. Акрамя таго, прапануюцца спосабы 
яе рэфармавання: дыверсіфікацыя турыстычных прапаноў, укараненне прын-
цыпаў устойлівага развіцця, папулярызацыя этнаграфічнага турызму і інш.

Ключавыя словы: турыстычная індустрыя; сучасныя турыстычныя трэн-
ды; інтэнсіўнасць прыбыццяў замежных турыстаў.



В данной статье приводится анализ трендов развития мирового туристи-
ческого рынка, исследуется состояние туристической индустрии Республи-
ки Беларусь в мировом контексте и с помощью метода кластерного анализа 
определяется ее положение среди других стран. Кроме того, предлагаются 
способы ее реформирования: диверсификация туристических предложений, 
внедрение принципов устойчивого развития, популяризация этнографическо-
го туризма и т. д.

Ключевые слова: туристическая индустрия; современные туристические 
тренды; интенсивность прибытий иностранных туристов.

В. В. Садовский, Т. А. Гапонова
Изменение устойчивости тканей под воздействием светопогод-

ных условий

Авторами статьи исследовано изменение устойчивости к истиранию тканей 
различного волокнистого состава и переплетения под воздействием светопо-
годных условий, построены математические модели, прогнозирующие паде-
ние устойчивости к истиранию после действия климатических условий.

Ключевые слова: хлопчатобумажные ткани; льняные ткани; воздействие 
светопогодных условий; стойкость к истиранию.

О. Л. Шулейко
Стимулирующая фискальная политика и рычаги ее устойчивости

В статье исследуется эффективность стимулирующей фискальной полити-
ки, проводимой в период экономического кризиса в странах ЕС. Выделены 
основные условия, определяющие возможность фискального стимулирова-
ния, без нарушения бюджетной устойчивости. Проанализированы особенно-
сти фискального стимулирования в Республике Беларусь и выявлены риски 
финансовой устойчивости. 

Ключевые слова: фискальная политика; фискальное стимулирование; фи-
скальная консолидация.

В. В. Сакович
Эффективность государственных расходов: понятие и способы 

достижения 

В статье проанализированы существующие подходы к определению «эф-
фективность государственных расходов», предложена его авторская интер-
претация; изучены инструменты повышения эффективности государственных 
расходов, используемых в зарубежной практике; сформулирована система 
признаков эффективного расходования бюджетных средств и условий дости-
жения эффективности. 

Ключевые слова: эффективность государственных расходов; признаки 
эффективного расходования; инструменты достижения эффективности госу-
дарственных расходов.



Т. С. Таранова
Механизм урегулирования споров во Всемирной торговой орга-

низации

Основными выводами проведенного исследования является то, что инсти-
туциональный механизм урегулирования торговых споров, сформированный 
в рамках ВТО, направлен на обеспечение гарантий прав государств — участ-
ников данной организации и достижение взаимоприемлемого для них резуль-
тата. Особое значение в данном механизме придается деятельности Органа по 
разрешению споров, третейских групп, апелляционного органа, действующих 
в соответствии с Договоренностью о правилах и процедурах, регулирующей 
разрешение споров. 

Ключевые слова: урегулирование споров; Всемирная торговая организация.

Д. А. Малец
Освобождение от административной ответственности по зако-

нодательству Республики Беларусь
 
В статье автор на основе действующего законодательства Республики Бе-

ларусь анализирует актуальные проблемы освобождения от административ-
ной ответственности по таким основаниям, как малозначительность правона-
рушения; наличие определенных обстоятельств, смягчающих ответственность; 
наличие заболевания, препятствующего исполнению наложенного админи-
стративного взыскания, и некоторых других.

По результатам исследования и в целях правильного и единообразного 
применения норм, регулирующих вопросы освобождения от административ-
ной ответственности, сформулированы предложения по совершенствованию 
действующего законодательства.

Ключевые слова: юридическая ответственность; основания освобождения 
от административной ответственности; степень общественной опасности.

Е. О. Богданович
Становление института подназначения наследника

Статья посвящена теоретическим аспектам института подназначения на-
следника. Автор приходит к выводам, что хотя институт подназначения на-
следника не является новым для правовой системы Республики Беларусь, его 
правовое регулирование требует корректировки и дальнейшего совершенство-
вания.

Ключевые слова: подназначение наследника; завещательные распоряже-
ния; наследственное право.



ABSTRACTS

Dzmitry Niaverau
Production Efficiency and Quality of Life

The author offers his original approach to solving the problem of economic 
evaluation of the quality of life. Particular attention in the new procedure of 
evaluation is paid to the categories of “asymmetry of efficiency”, “diversity 
of life”, “public economic surplus”, “necessary public product”. Asymmetrical 
nature of economic efficiency is substantiated. Constituents of the formula of 
public wellbeing are considered, the major of these being public economic sur-
plus adjusted by the rate of asymmetry of free and working time and the index 
of diversity of the necessary time and surplus product of the society. 

Keywords: diversity of life; asymmetry of life; public surplus.

Natallia Shalupayeva
Investment Activity of Multinationals and Development of 

International Trade 

The research has shown that direct investment of multinational corporations 
is one of the most important factors of international trade development, the 
major instrument of the multinational companies influence on its dynamics and 
structure formation being global production networks, in which trade models are 
largely formed according to multinationals’ investment decisions.

Keywords: foreign direct investment; global production networks; produc-
tion fragmentation.

Yauheni Varantsou
Goals of Human Resource Management

The author shows that the main goal of human resource management is un-
reasonably identified with the main goal of personnel management. This distorts 
the focused targeting of human resource management, deprives this area of man-
agement of a number of significant aspects and reduces the overall efficiency of 
the organization. It is substantiated that human resource managers should set as 
their primary objective the provision of a specific value to any interested entities 
through the use of certain human resources. As a result, the production of this 
value is transformed into a new competitive advantage of the organization.

Keywords: human resources; intellectual resources; human resource manage-
ment; personnel management; additional value.

Alena Shauruk, Alena Dzemchanka
Peculiarities of Using Internet Advertising in Communication 

Practice

Internet advertising of goods and services using multiple application of the 
same tool of Internet promotion for one advertising entity is examined. The 
author’s definitions of advertising distributor with delivery and distributor with 
delivery and feedback are suggested.



Keywords: internet advertising; advertising distributor with delivery; adver-
tising distributor with delivery and feedback.

Viachaslau Platonau, Sviatlana Fliarko
Additional Services of Retail Trade as Factor of Boosting Sales

In the solution of problems of sustainable development of economy, the im-
portant place belongs to additional retail services that secure boosting sales and 
enhancing consumer goods production. As the economy becomes more developed, 
the share of services to business increases. Based on the analysis of the additional 
services rendered in retail trade, the main problems are revealed in providing 
services to customers, and ways of eliminating these problems are outlined that 
will allow increasing competitiveness.

Keywords: additional services; sales promotion; trade.

Larysa Loban, Alena Romanova
Depreciation: Classification and Terminological Problems

The article specifies economic essence of depreciation and substantiates the 
need of scientific classification of its types. According to the author’s approach, 
systematization of types of depreciation is to be carried out depending on the 
extent of state regulation, consistency of depreciation charges by amount, rate of 
replacement of fixed asset cost. For each type of depreciation, according to the 
categorization suggested, advantages and disadvantages are listed as well as the 
field of effective application is identified.

Keywords: depreciation; classification of depreciation types; accelerated de-
preciation. 

Tatiana Bibardina, Наnna Yakimik
Trends in Development of Network Trade in the Republic of Belarus

Major trends in prospective development of network trade in the Republic 
of Belarus are revealed: improving typology and specialization of trade network; 
developing product range policy; development of discount retailers; restoration 
of previously closed trade outlets, especially in rural settlements; development 
of network trade in district centres and work of trade entities with producers 
and importers; setting up and development of logistics hubs; increasing volumes 
of e-commerce

Keywords: network trade; retailers; trade outlet.

Aliaksandr Kharashevich
Identifying Priority Area of Country’s Railway Transport 

The article focuses on the development and implementation of the algorithm 
for substantiation of the priority area of the national railway transport develop-
ment. The article identifies the promising direction of infrastructure development 
and estimates its impact on the work of railway on the whole. Electrification of 
the railway infrastructure is assumed as the priority of the Belarusian railway 
transport development. The methodological framework includes analysis and 
synthesis, generalization, statistical method, classification and ranking, compari-



son, establishing cause-and-effect relationships, as well as the method of plan-
ning and forecasting.

Keywords: railway transport; priority area; railway infrastructure.

Kanstantsin Bykau
Development Balance of Light Industry Enterprises in Belarus 

The objective of the research is to calculate the endogenous (synthetic) indi-
cators (final consumption, added value, interindustry consumption, exports and 
imports of goods and services), compare them with the target indicators for the 
national economy, identify peculiarities in light industry operation in order to 
find management solutions that can improve enterprise economic stability. The 
research is based on the analysis of light industry condition and interindustry 
relations using the aggregated model of input-output balance.

Keywords: development balance; intermediate consumption; balanced growth 
factors.

Tatsiana Masianzon
Current Tourism Trends in Belarus

The article analyzes world tourism development trends, examines the state 
of tourism industry in the Republic of Belarus in a world context and identifies 
its place among other countries with the help of cluster analysis. In addition, it 
suggests ways of its reformation: diversification of tourism offers, introduction 
of the principles of sustainable development, promotion of ethnographic tourism, 
etc.

Keywords: tourism industry; current tourism trends; intensity of interna-
tional tourist arrivals.

Viktor Sadovski, Tatsiana Haponava
Changes in Fabric Resistance to Abrasion under the Influence of 

Light and Weather Conditions

The authors of the article studied the change in the resistance to abrasion of 
fabrics of various fibrous composition and weave under the influence of light and 
weather conditions. Mathematical models are constructed predicting a drop in 
the resistance to abrasion after the action of climatic conditions.

Keywords: cotton fabrics; flax fabrics; influence of light and weather condi-
tions; resistance to abrasion.

Olga Shuleika 
Stimulating Fiscal Policy and Levers for its Sustainability

The article examines the effectiveness of stimulating fiscal policy during eco-
nomic crisis in the EU countries. Major conditions are revealed that determine 
the possibility of fiscal stimulation without breaking budgetary sustainability. 
Features of fiscal stimulation in the Republic of Belarus are analyzed; risks of 
financial stability are revealed.



Keywords: fiscal policy; fiscal stimulation; fiscal consolidation.

Viktorija Sakovich
Efficiency of Public Expenditure: Notion and Ways to Achieve

The article analyzes existing approaches to the definition of the efficiency of 
public expenditure; the author’s interpretation of the notion is given. The tools 
to increase efficiency of public expenditure which are used in international prac-
tice are examined. A system of signs of efficient government budgetary spending 
and conditions of achieving efficiency is suggested.

Keywords: efficiency of public expenditure; signs of efficient government 
spending; tools of achieving efficiency of public expenditure.

Tatiana Taranova 
A Mechanism for Settling Disputes in the World Trade Organization

The main conclusion of the research carried out is that the institutional 
mechanism of settling trade disputes established within the WTO is aimed at 
securing the rights of the member states of the organization and achievement of 
mutually acceptable result. Particular importance in this mechanism is attached 
to the activity of the Dispute Settlement Body, the WTO panels and Appellate 
Body operating in accordance with the Understanding on rules and procedures 
governing the settlement of disputes. 

Keywords: settlement of disputes; the World Trade Organization.

Dzmitry Malets
Exemption from Administrative Liability in Accordance with the 

Legislation of the Republic of Belarus

Based on the current legislation of the Republic of Belarus, the article ana-
lyzes the urgent problems of exemption from administrative liability on such 
grounds as the insignificance of the offence, existence of certain circumstances 
that mitigate the liability; presence of a disease that hinders the enforcement of 
the imposed administrative penalty and some others. Drawing on the research 
findings and in view of the correct and uniform application of the rules govern-
ing the exemption from administrative liability, proposals are formulated to 
improve the current legislation.

Keywords: legal liability; grounds for exemption from administrative liabil-
ity; degree of public danger.

Alena Bahdanovich
Establishment of the Institute of Substitutional Bequest

The article focuses on the theoretical aspects of the institute of the substitu-
tional bequest. The author arrives at the conclusion that though the institute of 
the substitution of heir is not new to the legal system of the Republic of Belarus, 
its legal regulation requires adjustment and further improvement.

Keywords: substitution of heir; testamentary dispositions; law of inheritance.


